

Portal de Palau, núm. 2

Librería de Arturo Voltes  
Calle del Angel, 7.

Toda la correspondencia de  
carácter literario à nom-  
bre del director.  
No se devuelven los origi-  
nales.

Precios de suscripción una  
peseta al mes.  
Los pagos se verificarán  
adelantados y por trimes-  
tres.

# EL EBRO

## Diario de Tortosa

Año II

Lunes 11 de Febrero de 1901

Núm. 56

### LA REPÚBLICA ESPAÑOLA JUZGADA POR CASTELAR

Hubo días de aquel verano (1) en que creímos completamente disuelta nuestra España. La idea de la legalidad se había perdido en tales términos, que un empleado cualquiera de Guerra asumía todos los poderes y lo notificaba á las Cortes, y los encargados de dar y cumplir las leyes desacatabanlas, sublevándose ó tañendo á rebato contra la legalidad. No se trataba allí, como en otras ocasiones, de sustituir un Ministerio al Ministerio existente, ni una forma de Gobierno á la forma admitida; tratábase de dividir en mil porciones nuestra patria, semejantes á las que siguieron á la caída del califato de Córdoba. De provincias llegaron las ideas más extrañas y los principios más descabellados.

Unos decían que iban á resucitar la antigua Coronilla de Aragón, como si las fórmulas del Derecho moderno fueran conjuros de la Edad Media. Otros decían que iban á constituir una Galicia independiente, bajo el protectorado de Inglaterra. Jaén se aparecía á una guerra con Granada. Salamanca temblaba por la clausura de su gloriosa Universidad, y el eclipse de su predominio científico en Castilla. Rivalidades, mal apagadas por la unidad nacional en largos siglos, surgían como si hubiéramos retrocedido á los tiempos de zegríes y abencerrijes, de agramonteses y vizcondes, de Castros y Larras, de Capulatos y Montecos, de guerra universal. Villas insignificantes, apenas inscritas en el mapa, citaban Asambleas constituyentes.

Y entonces vimos lo que quisiéramos haber olvidado: motines diarios; republicanos muy queridos del pueblo muertos á hierro en las calles; poblaciones pacíficas excitadas á la rebelión y presas de aquella fiebre; dictadura demagógica en Cádiz; rivalidades sangrientas de nombres y familias en Málaga, que causaban la fuga de la mitad casi de los habitantes, y la guerra entre las fracciones de la otra mitad; desarme de la guarnición de Granada, después de cruentísimas

batallas; bandas que salían de unas ciudades para pelear ó morir en otras ciudades, sin saber porque ni para qué, seguramente, como las bandas de Sevilla y Utrera; incendios y matanzas en Alcoy; anarquía en Valencia; partidas en Sierra Morena; el cantón de Murcia entregado á la demagogia y el de Castellón á los apóstólicos; pueblos castellanos llamando desde sus barricadas á una guerra de las comunidades, como si Carlos de Gante hubiera desembarcado en las costas del Norte; horrible y misteriosa escena de riñas y puñaladas entre los emisarios de los cantoneros y los defensores del Gobierno en Valladolid; la capital de Andalucía en armas; Cartagena en delirio, Alicante y Almería bombardeadas; la escuadra española pasando del pabellón rojo al pabellón extranjero; las costas despedazadas; los buques como si los piratas hubieran vuelto al Mediterráneo; la inseguridad en todas partes; nuestros parques disipándose en humo, y nuestra escuadra hundiéndose en el mar; la ruina de nuestro suelo, el suicidio de nuestro partido.» (1)

### Diálogo breve

(De actualidad)

Ven acá Pelincho y dime. ¿Qué entiendes tu por libertad?

—Pues muy sencillo tío Francho; yo se de esto, como usted de destripar terrones; pues, que no me he pasado pocas noches, de claro en claro, leyendo *La Lucha Social*, semanario de los valientes, si los hay y en donde se explica mondo y lirondo lo que es libertad, lo que es reacción y los demás aditamentos.

—Andate listo, y en un periquete me dices cuanto sepas; porque hay trifulca por las calles, y me temo... vamos que, según son los gritos y zaragatas que percibo, aquí se arma algo, y bueno es saber el terreno que

(1) Fragmentos de un artículo de D. Emilio Castelar, publicado en *El Imparcial* del 13 de junio de 1893.—(N. de la R.)

uno pisa, por aquello de que hombre prevenido....

—Pues, mire usted tío Faancho; eso es libertad, lo ha dicho usted muy bien: la trifulca.

—Bien y que trifulca nos da Dios? porque yo no entiendo ¡que hé de entender zafío de mil lo que es trifulca. Yo digo trifulca, como quien dice zafarrancho.

—Ajá hombre: trifulca, zafarrancho, libertad, llámelo como usted quiera.

—¡Ah! Vamos ya caigo. Con que la libertad es un zafarrancho.

—Caballito.

—Según esto hay que andar á la parte, y entrar en una de *dares y tomares* que puede á uno costarle un coscorrón, descontando, por supuesto, riesgos mayores, incluso el peligro de dejar la pelleja en medio del arroyo.

—No, hombre, no. Ni tanto ni tal calvo. No hay que aventurar un grano de anís. La libertad es un salvacandado para hacer lo que á uno le venga en cuenta, sin que por ello corra peligro mayor.

Eso sí, hay que despepitarse chillando y alborotando, y cuando la cosa ya está armada, luego lo demás ya se viene por sí solo.

—¿Y que se viene?

—Parece usted tonto ¿que se ha de venir? Lo que nos hace falta: un altibajo, una revolución, una degollina y... vamos, éste sube, y el otro baja, y nosotros quitamos y los demás aflojan, y el que está mal se mete en gloria, y el que está bien queda tumbado y... así se arregla el mundo ¿Hé dicho algo?

—Como decir, Pelincho, has dicho algos y galgos; pero no era esa mi pregunta.

Preguntaba yo lo que entiendes tu por libertad.

—Pues eso, hombre, eso. ¿Lo quiere V. más claro?

—No entiendo.

—Pues libertad es reventar al prógimo contra una esquina.

J. M.

### Más derroches

Dispensen nuestros lectores que no copiemos por extenso los relatos que trae la prensa noticiara acerca de las manifestaciones liberales que se suceden en Madrid y en otras capitales. Con muy pocas variantes todos los días se dá la misma función. Te-

das las algaradas se parecen como un huevo á otro huevo. Los mismos gritos, los mismos *mueras* los mismos silbidos. Vamos que esto es la eterna cantinela de la incultura de la barbarie y del escándalo reproducida en infinitas ediciones.

Según los últimos telegramas ayer hubo derroches de libertad en Madrid, en Valladolid y en Valencia. En todas partes pagan el pato los *jesuitas*, los *frailes* y la *reacción*. En Madrid se gritó *¡que no se casen!* refiriéndose á la Princesa de Asturias y al Conde de Caserta.

En Valencia se rompieron todos los cristales del Colegio de Santo Tomás.

Muy liberales, liberalísimos; pero muy bárbaros, *barbarísimos*.

Después de los sucesos, de que ya dimos noticias, y en los cuales la efervescencia popular se desató contra el Nuncio de Su Santidad, á quien los tumultuarios lanzamente lo ocurrido, sin dar importancia á la agresión y disculpando á las masas agitadas.

Todo ello—ha dicho el representante del Pontificado—no es sino efecto de la nerviosidad del pueblo.

No ha tenido una palabra de reproche para aquellos que le apedrearon.

### BUEN TESTIMONIO

El *Diario de Barcelona* ya ve claro, y por cierto que no se recata en manifestar su pensamiento, ni se muerde la lengua, y claras, como el agua, les canta las verdades del barquero á los *excelsos* y *pitísimos católicos* que nos gobiernan de cuya gestión tanto esperaban los reconocenteros.

Hé aquí como se expresa el decano de la prensa.

«Los monárquicos, los católicos y los hombres de orden vivimos tolerados, á condición de que no contestemos con vivas á los *mueras* de los demagogos, de que no hagamos ostentación de nuestros sentimientos religiosos con algún otro exterior, de que no salgamos á la defensa de las señoras cuando se les increpa en el teatro, ni de los sacerdotes cuando se les insulta en la calle, como ha sucedido en Madrid.

Es inútil acudir al Gobierno pidiendo que ampare le que por la Consti-

(1) Verano de 1873.—Apogeo de la República. (N. de la R.)

tución y por deberes de la lealtad está obligado á defender, porque los que lo componen contestarían diciéndole que *Electra* es una obra monumental, yendo al Español á aplaudirla, mandando proceder para averiguar si el inspector descalabrado fué agresor, y aconsejando la prudencia, que consiste en dejar el campo libre á los revolucionarios. Olvidábase consignar que los que así proceden se llaman conservadores.»

## RUMORES DE PAZ

En varios círculos políticos de Londres se acentúan los rumores de paz, ante las dificultades casi insuperables que ofrecen la sumisión de las repúblicas sudáfricanas.

En este sentido se asegura que Eduardo VII y Guillermo II han deliberado detenidamente acerca de la paz.

En compensación del fracaso de Inglaterra en la guerra con los boers, la Gran Bretaña ocuparía definitivamente á Delagoa Bay, desembarcando sus tropas, que se correrían al menor pretexto por las posesiones portuguesas de Lorenzo Marquez.

Añádese que á esta causa ha sido debida la larga estancia en Londres del rey de Portugal, habiéndose tratado con dicho soberano las condiciones de la referida ocupación.

## DE TODAS PARTES

*La Stampa*, periódico italiano publica la *interview* que uno de sus redactores tuvo con el Dr. Lapponi, médico de Su Santidad, y del cual extractamos lo siguiente:

—¿Y no siente el Papa el peso de sus noventa años?

—Lo único que puedo decir es que este año lo encuentro más fuerte que el pasado, pues no padece ninguna de esas enfermedades propias de los ancianos de su edad; oye perfectamente, ve tan bien como yo, y aunque por ser algo miope suele gastar lentes, muy á menudo se los quita para leer. En cuanto á su memoria, es prodigiosa, como lo demuestra el hecho de su última poesía, que consta de 70 versos, y la compuso mentalmente en una hora de insomnio, y cuando á las seis y media de la mañana siguiente se levantó, se la dictó toda entera de memoria á su secretario.

—Un inventor, y por lo tanto hombre ingenioso, ha ideado una manera original de encender el cigarro cuando no se tienen cerillas y se está en el invierno.

Coge un trozo de hielo bien limpio y de unos cuantos centímetros de grueso. Con las manos lo calienta hasta darle la forma de un lente convexo, es decir, de un cristal de aumento. Luego lo usa como si fuese en efecto un cristal de aumento concentrando los rayos solares y enviándolos sobre la punta del cigarro hasta que ésta se enciende.

El sistema no es cómodo, y no sabemos si será práctico, pues pudiera muy bien suceder que el hielo se derritiera antes de que el cigarro se hubiera encendido: pero no se puede negar que la idea es nueva.

## RESQUEMOR

*El Español* de Madrid, órgano del Sr. Gamazo, publica lo siguiente que retrata á Galdós de puertas adentro.

«D. Benito Pérez Galdós se ha borrado de la lista de suscriptores á nuestro periódico. El gran novelista ha tomado determinación semejante á consecuencia de haber sido *El Español* uno de los periódicos madrileños que no han tenido por justo entusiasmarse con su drama *Electra*. Sentimos la baja no hemos de ocultar nuestra amargura al hacerla pública.

Ni los más ruines y villanos de nuestros enemigos, estamos seguros que nos harán la injuria de suponer que nuestros sentimientos los produce la pérdida pecuniaria que para nuestra administración supone la peseta con que nos favorecía cada mes el portentoso autor de los *Episodios Nacionales*. Nuestra tristeza la produce el vernos víctima de su enojo, nuestra amargura, que el enojo revista manifestación tan adecuada á la grandeza de ánimo del dramaturgo insigne. Suceso corriente en las administraciones de los periódicos son las bajas de los suscriptores con-

por cualquier gacetilla escrita á la ligera. Es el único modo de protestar que tiene el hortera poco duche en manejar la péñola, y la única forma de manifestar contra el periódico su mal humor vengativo. Pequeñeces son estas que pasan sin producir más que algún comentario festivo entre los escribientes encargados del «callejero».

¡Vaya con los resquemorcillos de Galdós!

Vuelva por otra. Por de pronto *El Español* ya le ha llamado hortera.

## NOTICIAS BREVES

Se dice que Chamberlain ha consultado con los prohombres de Inglaterra sobre la conveniencia de hacer la paz con los boers.

—En los círculos militares se censura el ascenso á comandante de Estado Mayor del conde de Caserta por tener dicho cuerpo facultativo escala cerrada. Allá van leyes...

—El Arzobispo de Zaragoza está gravemente enfermo de una crónica afección de corazón y le han sido administrados los santos Sacramentos. Dios conceda la salud al ilustre enfermo, si conviene.

—En un telegrama del 7 dicen de China que había tenido lugar un combate, resultando de él muchas bajas entre los boxers.

—En Madrid en la Capilla real se están levantando tribunas para la boda de la Princesa.

—Circula una nueva serie de duros falsos, llamados alicantinos. ¿Qué queda en España que no sea falso?

—La noche del 8 se verificó en el teatro real de Madrid una función de gala á la cual asistió la aristocracia liberal, ostentando las damas un lujo deslumbrador. Se salvó la patria.

—Un despacho de Washington dice que Mr. Mac-Kinley ha comunicado á la Asamblea de Cuba, que no será reconocida por los Estados Unidos la Constitución que tratan de darse los cubanos si no se hace constar en ella el derecho de la Unión á intervenir en los asuntos de la isla, siempre que el gobierno yanqui lo considere oportuno.

—Las noticias recibidas de Londres de la explosión ocurrida en la mina de plata de San Andres, en Méjico, dicen que fué ocasionada por haberse inflamado 700 cajas de dinamita que hicieron volar la cima de la montaña con estruendo horrible. Resultaron muertos 87 mineros y heridos otros muchos.

—Ha sido ofrecida la presidencia del Jurado calificador del certamen literario que se celebrará en Berga, al eminente poeta reverendo Jacinto Verdguer.

—Dicen de Almería que un cabrero á quien se le había quedado una cabra empotrada en la cúspide de un cerro, trató de salvar la vida al animal con gran riesgo de la suya. Desgraciadamente, á los pocos momentos por la sima el cuerpo del infeliz cabrero, quedando completamente destrozado en el fondo del abismo.

—Se cree que Krüger pedirá para el Transvaal el pedazo del territorio portugués que invadieron los boers. ¿Pedirá? Peras al olmo si acaso.

—De Nueva York comunican que un maquinista queriendo resarcirse de un retraso imprevisto, aumentó la velocidad del tren, y éste descarriló cerca de Greenville, saltando sobre la locomotora dos coches.

A consecuencia del accidente hay que lamentar 7 muertos y 12 heridos.

—Dicen de Roma que ha sido detenido en Avellino un anarquista en cuyo poder se han encontrado documentos que demuestran la existencia de un complot contra el duque de los Abruzzos, primo hermano del rey Victor Manuel.

—Ha sido desestimada la instancia de varias maestras que pedían fuesen eliminados de los programas de oposición las asignaturas de Física, Química y otras.

—En breve se instalará un nuevo cable submarino entre Barcelona y Marsella.

—El gobernador de Barcelona prohibió unas carreras de automóviles que debían celebrarse ayer en la Granvia.

—Hoy empiezan las vacaciones concedidas á los estudiantes con motivo de la boda de la Princesa. Durarán hasta el 21 inclusive.

—En Reus un grupo de muchachos apodreó anteayer á un fraile franciscano en la plaza de Prim de aquella ciudad. Esto es la Europa salvaje.

—Muchos periodistas de Sevilla han acordado romper toda clase de relaciones con el Gobierno civil.

—En Valencia se reunieron ayer muchos consignatarios de buques y comerciantes para tratar de la cuestión de la huelga de los descargadores del muelle.

—«El Nuevo Régimen» de Pi y Margall publica un artículo en el que dice que las manifestaciones que empezaron pacíficas han tomado un carácter agresivo, como si estuviéramos en vísperas de acontecimientos parecidos á los de los años 1834 y 1835.

—Portugal prepara un importante envío de tropas al Africa en ayuda de los ingleses.

¡Se salvó la situación!

—Desde Colonia telegrafían haberse descubierto en aquella ciudad una serie de abusos contra las buenas costumbres, que han de producir un escándalo mayor que el provocado por la cuestión Storberg.

—Telegrafían de varios puntos de Francia que han caído copiosísimas nevadas.

—Las últimas noticias sobre la Emperatriz Federica dicen que su estado es gravísimo, temiéndose que ocurra el fallecimiento á la menor complicación.

Su hijo, el Emperador Guillermo, no se separa un momento del lecho.

—Sagasta ha dicho que el Gobierno no está autorizado para pegar á los manifestantes, sino que lo que debía hacer era detenerlos y llevarlos á la cárcel de verdad, y así escarmentarían más y se evitarían los abusos de la policía.»

La porra solo se reserva para los católicos.

## A LA MUERTE

Yo te saludo, oh muerte redentora.  
Y en tu esperanza mi dolor mitigo,  
Obra de Dios perfecta; no castigo,  
Sino don de su mano bienhechora.  
¡Oh, de un día mejor celeste aurora  
Que al alma ofrecés perdurable abrigo,  
Yo tu rayo benéfico bendigo,  
Y lo aguardo impaciente, de hora en hora!  
Ante las plagas del linaje humano,  
Cuando toda virtud se rinde inerte,  
Cuando todo rencor fermenta insano,  
Cuando al débil oprime inicuo el fuerte  
Horroriza pensar, Dios soberano,  
Lo que fuera la vida sin la muerte!

F. B.

## Crónica

Se ha recibido carta de D. Baltasar Blanco, anunciando su próxima venida á esta ciudad para tomar posesión de la dignidad de Arcediano para la cual fué nombrado por el Gobierno.

—En la villa de Caseras hubo la

emana anterior un caso de viruela, seguido de defunción, en un hombre que habla regresado de Barcelona. Se tomaron algunas medidas sanitarias.

La fábrica aceitera que se incendió en el término de dicho pueblo, como días atrás anunciamos, ya vuelve a funcionar, después de haberse reparado los desperfectos que el fuego ocasionó.

Se distinguieron en atajar el fuego, con riesgo de sus vidas, el maquinista de la fábrica y unos tortosinos que incidentalmente se hallaban por aquellos alrededores.

—La «Gaceta» inserta un Real decreto declarando que no ha debido suscitarse la competencia promovida entre el gobernador de la provincia de Tarragona y la Audiencia de la misma, con motivo de la causa criminal seguida en virtud de querrela deducida contra varios concejales interinos del Ayuntamiento de Roquetas.

—El jueves falleció en Villarreal á los 87 años de edad nuestro querido amigo el fervoroso católico don Miguel Arrufat, abuelo del joven profesor y catedrático del Seminario Conciliar Dr. D. Manuel Rius.

Era el finado un verdadero católico práctico. Pertenecía á varias asociaciones religiosas, figurando como el decano en algunas y como miembro de Junta en otras.

Reciba toda su familia nuestro pésame, y particularmente sus nietos el Rdo. Padre Arsenio, Carmelita Descalzo y el citado Dr. Rius. R. I. P.

—Leemos en nuestro estimado compañero *La Verdad* de Castellón que en aquella ciudad las sociedades católicas están organizándose en espera de posibles acontecimientos.

Perfectamente; porque si da el caso de que se nos atropelle, y quien debe no nos ampara, será preciso que no solo en Castellón, sino en todas partes los católicos estudiemos la manera de repeler las agresiones brutales de la fuerza con la fuerza. Por lo menos si caemos, caeremos con dignidad defendiendo nuestro derecho.

—Ayer se verificó el acto del sorteo de mozos en la ex-iglesia de los dominicos. Con este motivo estuvo toda la mañana muy animada la calle de Santo Domingo.

—Las asociaciones religiosas de Almenara celebrarán en los días de Carnaval solemnes cuarenta horas, para desagraviar á Jesús. Sacramentado de los ultrajes que los mundanos le inferen en esos días.

Predicará en los tres días nuestro amigo el Ldo. D. J. Pascual Nacher Pbro., beneficiado de la Real Capilla de San Pascual de Villarreal.

—De la Cenia nos dicen que el Reverendo P. Martí, S. J. ha dado en aquella población ejercicios espirituales que se han visto muy concurridos, produciendo excelentes y copiosos frutos.

—Barcelona que hasta ahora no había respondido á las manifestaciones sectarias que en otras poblaciones se llevan á cabo, también ha querido echar su cuarto á espaldas en las

presentes algaradas. Esta mañana según telegrama que nos envía nuestro corresponsal, y que verán nuestros lectores en la sección correspondiente, se ha lanzado la turba á la calle en aquella capital lanzando gritos de «muera los jesuitas» y viva la libertad.

¡Liberticidas!

—Segun parece en breve será un hecho el ensanche del cementerio, proyectándose con este fin un plan que transformará por completo aquel sagrado lugar. Entra otras reformas se trata de erigir una cruz colosal que colocada en el punto más alto del cementerio dominará toda la campiña.

—Aproximándose el tiempo de cuaresma recordamos á nuestros lectores la obligación de tomar la santa bula á la cual, aparte de los privilegios que concede, van unidas infinitas de gracias espirituales.

—Las dos fracciones republicanas que hay en esta ciudad celebran hoy el aniversario de la proclamación de la república que deshizo Pavia con la punta de su bota. Los de la una fracción con un banquete en el teatro Balneario y los de la otra con un the en el Principal. ¡Buen provecho!

—Como prueba del carácter de malignidad que el sarampión ha revestido en la villa de Alcanar, baste decir que desde primeros del mes pasado han fallecido cerca de ochenta niños.

—Las fuertes heladas de estos días han perjudicado en extremo á toda clase de legumbres y particularmente á las habas que han quedado mustias.

—Aseguran algunas personas, fundándose en la declinación de la luna, en los inviernos que se siguen por lo regular á veranos muy cálidos, y en la manera casi matemática como se han sucedido los inviernos rigurosos, que el actual invierno será tan crudo como el del 95 al 96.

—Al dar cuenta el «Diario de Tortosa» de que ha sido denunciado «El País» añade: *sentimos el percance.*

Que es como si el «Diario de Tortosa» dijera: Ha sido detenido por la Guardia civil el famoso bandido *Saca mantecas. Sentimos el percance.*

—Algunos amigos nos preguntan si es tiempo todavía de mandar á «El Siglo Futuro» listas de protesta contra el liberalismo y cual el mejor modo de hacer que lleguen á su destino.

¡Vaya si es tiempo! Y nunca la ocasión se presta más propicia para formular este género de protestas. Muchos miles de nombres han desfilado por las columnas de «El Siglo Futuro», afirmando que el liberalismo es pecado, y es necesario que la manifestación tome mayores y más vastas proporciones.

Nuestros amigos pueden á este fin ó dirigirse directamente á Madrid ó enviarnos á nosotros el nombre para adjuntarlo á los centenares que ya llevamos remitidos ¡Adelante!

—Los Debates del día 7:

«No tiene el colega, ni nadie, derecho á hacer eso...» (publicar el nom-

bre de los que concurrieron al baile del Principal.)

Los Debates del día 9:

«¿Por qué no publica (EL EBRO) los nombres de las autoridades, caciques y empleados municipales que á ellos (á los bailes) asisten?»

¿De modo que «Si pasais perdes la vida, y si no pasais también?»

No está mal.

—Los estudiantes de Madrid dicen que no admitirán las vacaciones que el Gobierno ha resuelto concederles con motivo del casamiento de la Princesa; por que lo que ellos quieren es ¡¡trabajar mucho!! y ser ¡¡HOMBRES DE PROVECHO!!

En cuanto á lo último, no hay duda que los estudiantes bullangueros de toda España tienen bien acreditado su amor al trabajo y aprovechamiento revolucionario; y en lo que se refiere á lo primero es cierto que despreciarán los catorce días de *novillos* que les regala el Gobierno, porque son ellos hombres de pelo en pecho para prescindir de la Universidad catorce semanas seguidas.

## Sección religiosa

### Santos de mañana

Santa Catalina, virgen y martir.

### Cultos

Catedral continúa el novenario al dulce Nombre de Jesús á las 5 y 3/4 tarde.

Siguen en la Purísima las cuarenta Horas.

A las ocho exposición que durará todo el día. A las 9 misa cantada.

A las 10 y 1/2 misa rezada.

Por la tarde á las 5 Trisagio cantado y seguirá la meditación, letrilla al Santísimo Sacramento y despues la reserva.

San Antonio, continua la novena á San Antonio de Padua á las 6 de la tarde.

### Rosarios

Rosario á Ntra. Señora de la Cinta á las 5 y 1/2 de la tarde. En la iglesia de esta misma advocación, á la hora de costumbre.

## TELEGRAMAS

Madrid, 10.

El Sr. Ugarte, hablando de los sucesos de estos días, ha dicho á los periodistas que en vista de la gravedad que han adquirido las agitaciones populares, se ocupa el Gobierno muy seriamente de los motivos que han podido originarlos.

Respecto á los desordenes en la vía pública, ha dicho que se procurará reprimirlos con mano enérgica.

Ha dicho que en cuanto á los detenidos por los alborotos de estos días ha ordenado que sean entregados á los tribunales para que se depuren los hechos.

Ha dicho también que en las algaradas se ha observado que entre los

grupos de los estudiantes se han mezclado otros elementos perturbadores. Calificó de indigno lo que se hace con el conde de Caserta, de quien ha dicho que ha borrado su historia con venir á Palacio fiado en la hidalguía española.

Lamenta la campaña emprendida contra el Gobierno, que á su juicio, da libertad completa para la expresión de todas las ideas y para todas las demostraciones.

—Hemos hablado con el señor Sard, que fué ayudante de campo del conde de Caserta en la guerra carlista y uno de los principales jefes del carlismo.

Ha dicho este señor que el conde de Caserta no es carlista; si bien no ha reconocido oficialmente la dinastía reinante, se halla muy alejado del carlismo y siempre dice que él no pertenece á ningún partido.

Tiene su representación como pretendiente al trono de Nápoles.

Sin embargo, entiende que el Gobierno y la Reina han hecho mal en hacerle venir á España, pues no podrá olvidar ciertas cosas.

—Ayer celebraron una conferencia ó reunión con el Sr. Sagasta los señores Montero Rios, Groizard y Puigcerver.

Censura el jefe del partido liberal al Gobierno, por haber dado este lugar al estado de excitación en que se encuentran los ánimos.

La conducta del Gobierno ha traído por consecuencias esta excitación, y en vez de procurar el Gobierno corregir las faltas que la han motivado quiere reprimirla por medio de la violencia.

## Servicio especial

Barcelona: 12—20. Frente al Círculo Federal se ha promovido una manifestación contra los Padres Jesuitas.

Ha recorrido varias calles, alborotando. En la de Caspe, donde la Compañía tiene establecido un Colegio, han dado vivas á la libertad y muera á los jesuitas.

Acaba de disolverse la manifestación. Las cercanías del Colegio de la calle de Caspe están guardadas por individuos de la policía.

Corresponsal.

### SE ALQUILAN

los pisos 3.º y 4.º, de la casa número 13 de la calle de la Cruera de esta ciudad, el último dividido en dos, sita la espresada casa frente á la Catedral, con vistas al río. Informarán en la portería de la misma.

**CUCALA**  
MEDICO-OCULISTA  
Arsenal (Casa Vidal)

Imprenta Sucesora Barnis.—Tortosa.

# PRODIGIOSAS PÍLDORAS VITALES O LARGA VIDA DE REVERTER

DISTINGUIDO CON MEDALLA Y DIPLOMA DE 1.ª CLASE.

Estas píldoras, puramente vegetales, purgan suavemente y corrigen la mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuentemente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de reparar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan indigestiones y de todas las miserias que provienen de este principio vicioso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarreglos del hígado y otros desórdenes; hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejando así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes píldoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión. Los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza, los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen declinar, observándose una debilidad general, en que el paciente siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y somnoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, gran peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos fríos, sobreviniendo más tarde o más tarde, sin sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar a un gran peligro, cuyas consecuencias pueden llegar a ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo a las

# MILAGROSAS PÍLDORAS VITALES DE REVERTER

Estas píldoras se venden en cajas al precio de 1 peseta 50 céntimos cada una, y basta una sola caja para ver su resultado. Se remitea por correo a quien las pida mediante su importe en sellos de franqueo. Depósito al por mayor y menor Farmacia de Reverter en Chert y Droguería de Carpa Tortosa.

## Jarabe de Glicerofosfato de Cal con Tolú

DE REVERTER.

### ADMIRACIÓN EN SUS EFECTOS

Este jarabe es un reparador de los más energicos. Devuelve el vigor y la actividad a los adolescentes decaídos y linfáticos y a los que están privados de apetito, fatigados por un crecimiento muy rápido. Es un reconstituyente poderosísimo, indicado de un modo especial en los catarros y dengue. Frasco, 2 pesetas 50 céntimos. Depósito: en los mismos puntos.

LIBRERÍA Y PAPELERÍA DE ARTURO VOLTES Y RIBOT ANGEL. 7. - TORTOSA

Completo surtido de Devocionarios y Semanas Santas.

Misales, Brevariarios, Diurnos.

Suscripción a todas las revistas católicas.

Estampas de todas clases y precios.

## Establecimiento de Objetos Religiosos, Mercería y Paquetería DE MANUEL MONFORT

Plaza de la Fuente, n.º 2 y Plaza de la Constitución, n.º 19

En esta casa encontrarán cuantos se dignen visitarla, un rico y variado surtido en Rosarios, Crucifijos, Medallas, Pilas para agua bendita, Estatuas e imágenes de Santos, estampas, Escudos del Sagrado Corazón de Jesús grandes para las fachadas de los edificios y pequeños para las puertas de las habitaciones.

Objetos de Iglesia de legítimo metal blanco (Plata Meneses) y de bronce oro a precio de fábrica teniendo a disposición de los compradores los catálogos y notas de precio vigentes de la fábrica para su comprobación. Magníficos molinos en Calices, Copones, Castodias, Lámparas, Candeleros, Cruces, Incensarios, Viajeros, Palmatorios, Banderas, Sacras, Campanas, Crismeras, Hisopos etc., etc.

Imágenes Cartón Madera de la casa más importante de España con privilegio de ser bendecidos e indulgenciados, los hay en las clases 3.ª, 2.ª, 1.ª y extra en todos tamaños, siendo ya conocidos sus preciosos modelos por la mayor parte de las Parroquias de esta Diócesis y siendo mucho más baratos y de mayor conservación que los de madera. Se facilitan cuantos datos se deseen.

Los señores sacerdotes, a más de los artículos mencionados, encontrarán un buen surtido de Flores, Cintas para amitos, registros para misales, Cintas, Cruces y Medallas propios para Cofradías, Archicofradía Perseiana, Asociación de Esclavas, Apostolado de la Oración, Congregación de San Luis, Cofradía del Smo. Sacramento; y galones, puntillas y flocos plata y oro, puntillas propias para altares, Albas y Rquetes.

Constante y gran surtido en Paraguas, Sombrillas, Bastones, Abanicos, Sacos de noche, Bolsas de viaje y para colegio, Maletas, Mochilas, Petacas, Cigarreras, Pipas, Boquillas, Fosforeras, Carteras, Tarjeteros, Monederos, Navajas, Tijeras, Leates y anteojos legítimo cristal de Roca, Medias, Calcetines, Guantes, Puntillas, Bordados, Gemelos, Botonaduras, Indispensables camisa, Corbatas, Cuellos, Puños, Hules, Pinares, Pendientes, Imperdibles, Brazaletes, Peinetas, lenceros marfil y demás clases, Batidores, Cepillos, Corsés, Agujas, Alfileres, Cadenas para reloj y para ligeros, Cintas seda, hilo y algodón, Bagias, Cajas para rapé, Brochas para la barba, Cinturones, Tirantes, Collares, Cestería, Terciopelos, Pasamanerías, Treacillas, Redecillas, Mareas para retratos, Almohadones para encages, Rodillos e hilos para id. Telares para bordar etc., etc.

En Perfumería. Jabones finos y ordinarios, Polvos de arroz y de jabón, Esencias Vinagrillo, Aguas de Colonia, Ron-quina, Vaselina rasa, Agua de Florida, Berlas de cisnes, Polveras, Cepillos para limpiar, boca, uñas, y polvos, etc., etc.

En objetos para regalos, gran variedad en joyeras, figuras porcelana, jarros, Vioteteros, Candelabros, Licoreros, Espejos, etc.; y una extensa colección en objetos de fantasía.

Servicio de mesa. Cuchillos, cuchillos, cucharones, cazes, cucharitas café, juegos trinchantes, salvamanteles, etc., etc.

Algodones, Hilos, Lanas y Sedas de todas clases, como todos los demás artículos de Mercería y Paquetería, todo a precios sumamente baratos y liquidándose algunos artículos con gran rebaja de precios.

Juguets. A más de la variedad que hay en existencia, dentro muy breves días se recibirá un gran surtido para los próximos Reyes, por lo que se aconseja a los papás visiten este establecimiento antes de hacer sus provisiones. Todo a precios sumamente baratos.

## El Sagrado Corazón de Jesús



ORNAMENTOS y todo lo perteneciente al culto divino

DE Antonio Delsors y Zaragoza Calle de la Ciudad, núm. 3, TORTOSA

Esta antigua y acreditada casa tiene el gusto de ofrecer, el inmenso y variado surtido que acaba de recibir para la temporada de invierno, en merinos de todas clases, garantizando el negro y calidad, como también una rica colección en armures, estambres, vicuñas, etc. etc., para balandranes y sobretodos, en la seguridad de satisfacer todos los gustos.

Sombreros, bonetes, casquetos y soldados de todas formas y clases. Espolines, rasos, tissús, brocateles, damasces, tapices, terciopelos, etc., etc., para paños de hombros, cañillas, capas, dalmáticas, banderas, estandartes, y todo cuanto convenga.

Variada colección en relicarios, cálices, custodias, incensarios, candeleros, lámparas, atriles y todo lo referente a dicho ramo. Galones y flocos de oro, plata, seda, almas, cíngulos, fladores, cordones para estandartes, etc., etc.

Difícil es enumerar uno por uno los artículos de esta casa; basta decir que en ella encontrarán todo cuanto se necesita para el culto divino, como también para el uso particular de las SENORES SACERDOTES, en la seguridad del buen surtido en todos los objetos y gran economía en los precios.

La única casa bien montada en el Obispado, que cuenta con 30 años de existencia.